



UNL

Universidad
Nacional
de Loja



Centro de Investigaciones
Territoriales - UNL

TÍTULO: “Lineamientos metodológicos para la caracterización territorial del periurbano en el sur del Ecuador”

NOMBRE Y APELLIDO: Alexandra Elizabeth Aguilera Maldonado

TEMA: Geografías de calidad de vida, privaciones y desigualdades

RESUMEN:

Existen diferentes aproximaciones teóricas al estudio del periurbano, así como una variedad de denominaciones como señala Céliz, (2020), ello implica que el problema conceptual no está resuelto, tampoco el problema metodológico, dando cuenta de una dificultad para sustentar su análisis (González Urruela, 1987). Este breve antecedente muestra que a nivel global y de Latinoamérica el área del periurbano de las ciudades ha sufrido transformaciones territoriales que son motivo de estudios parciales en lo espacial; y sectoriales en lo temático, algunos de estos estudios no ofrecen un conocimiento integral de las tendencias específicas de uso y ocupación del suelo que se han generado en el conjunto del periurbano específicamente de ciudades intermedias.

El caso en estudio es el periurbano de la ciudad de Loja; y, como una condición generalizada en el resto de cantones de la región, es notable la ausencia de información en las diferentes herramientas de planificación como: el plan de desarrollo y ordenamiento territorial y el plan de uso y gestión del suelo cantonal, lo que condiciona el nivel de actuación para la gestión de las competencias cantonales, que permita la reducción de inequidades para mejorar las condiciones de vida de sus habitantes.

La ponencia establecerá una alternativa de solución a este vacío de conocimiento, mediante el diseño de herramientas técnicas que permitan materializar las características socioeconómicas y físico espaciales en este territorio con miras a formular políticas públicas innovadoras e integrales, dirigidas sobre todo a detener las tendencias negativas en el periurbano, mediante el concurso de varias disciplinas sociales y técnicas, como única forma de garantizar la aplicación de sus resultados y la efectividad de las políticas, reduciendo así la brecha entre ciencia y política.

Para ello desde el Centro de Investigaciones Territoriales y el Laboratorio de Políticas Públicas de la Universidad Nacional de Loja, apoyados del Grupo de Investigación Territorium de la Facultad de Arquitectura y Urbanismo de la Universidad de Cuenca, plantean lineamientos metodológicos que permitan: identificar los usos y ocupaciones del suelo periurbano de la ciudad de Loja, evaluar el nivel de acceso a

viviendas seguras y asequibles, la inversión en transporte público, la calidad y cantidad de espacios públicos verdes, en resumen se trata de establecer instrumentos para detallar el estado de la planificación y gestión urbano-rural de manera participativa e inclusiva, para mejorar la calidad de vida de los habitantes de la ciudad de Loja y para reducir la desigualdad en y entre los territorios.